

Научная статья
УДК 94(470+571) «1918/1919»
doi: 10.17223/15617793/480/20

Интервью премьер-министра антибольшевистских правительств П.В. Вологодского как исторический источник (30 июня 1918 – 22 ноября 1919 г.)

Дарья Леонидовна Шереметьева¹

¹ Институт истории Сибирского отделения Российской академии наук, Новосибирск, Россия, dalas83@yandex.ru

Аннотация. В прессе востока России выявлен комплекс интервью председателя Совета министров Временного Сибирского правительства, Временного Всероссийского правительства и Российского правительства П.В. Вологодского, изучены обстоятельства их публикации и основное содержание. Установлено, что он лично взаимодействовал с влиятельными общественно-политическими изданиями широкого идейно-политического спектра – от эсеров до правых кадетов. В режиме открытого диалога он отвечал оппонентам и пользовался поддержкой сторонников.

Ключевые слова: П.В. Вологодский, Совет министров, Временное Сибирское правительство, Временное Всероссийское правительство, Российское правительство адмирала А.В. Колчака, периодическая печать, интервью, Гражданская война

Для цитирования: Шереметьева Д.Л. Интервью премьер-министра антибольшевистских правительств П.В. Вологодского как исторический источник (30 июня 1918 – 22 ноября 1919 г.) // Вестник Томского государственного университета. 2022. № 480. С. 169–179. doi: 10.17223/15617793/480/20

Original article
doi: 10.17223/15617793/480/20

Interviews with Pyotr Vologodsky, prime minister of the anti-Bolshevik governments, as a historical source (30 June 1918 – 22 November 1919)

Daria L. Sheremeteva¹

¹ Institute of History of the Siberian Branch of the Russian Academy of Sciences, Novosibirsk, Russian Federation, dalas83@yandex.ru

Abstract. The key political figure in the East of Russia during the Civil War was Pyotr Vasilyevich Vologodsky (1863–1925), the chairman of the Council of Ministers of the Provisional Siberian Government, then the Provisional All-Russian Government and the Russian Government. He left an abundance of sources of information, diverse in form and content, about his activities as the prime minister. Among them, a special place is occupied by interviews published in numerous and diverse periodicals of that time. A study of the periodical press published on the territory controlled by the Provisional Siberian Government, the Provisional All-Russian Government and the Russian Government of Admiral Kolchak revealed a complex of interviews with Prime Minister Vologodsky. The author examined the circumstances of their publication and analyzed the subject matter and the main content of the texts. During the eighteen months in the position of the Chairman of the Council of Ministers, from 30 June 1918 to 22 November 1919, Vologodsky gave detailed political interviews to the Russian-language press at least 13 times and had at least five conversations with foreign correspondents. In addition, three political documents drawn up in the government and sanctioned by the Prime Minister were published in the form of an “interview with Pyotr Vologodsky”, as well as a series of socio-political articles by Andrei Adrianov. The author has established that the prime minister, mainly personally, without intermediaries, interacted with major influential socio-political periodicals that represented a wide ideological and political spectrum of the counter-revolution – from Social Revolutionaries to right-wing Cadets. At the same time, Vologodsky communicated more frequently and meaningfully with the editor of *Sibirskaya zhizn'* [Siberian Life] and the staff of *Zarya* [Dawn], who represented the so-called political “center” of the counter-revolution in Eastern Russia and personally supported the prime minister. Vologodsky gave key interviews in difficult political conditions, experiencing real or imaginary threats of resignation and the collapse of the Council of Ministers. In the mode of impulsive dialogue, he “responded” to the challenges of political opponents and “requested” the support of his proponents. Most of Vologodsky’s interviews should be viewed primarily as a struggle for preserving the power of the Council of Ministers. In this context, publications in the press represent a complex of informative sources about the activities of the head of the anti-Bolshevik governments, including his opinions, political assessments and emotions relevant to that time, the level of understanding the situation, communication style and ways of using information.

Keywords: Pyotr Vologodsky, Council of Ministers, Provisional Siberian Government, Provisional All-Russian Government, Russian Government, Civil War, periodicals, interviews

For citation: Sheremeteva, D.L. (2022) Interviews with Pyotr Vologodsky, prime minister of the anti-Bolshevik governments, as a historical source (30 June 1918 – 22 November 1919). *Vestnik Tomskogo gosudarstvennogo universiteta – Tomsk State University Journal*. 480. pp. 169–179. (In Russian). doi: 10.17223/15617793/480/20

Ключевой политической фигурой на востоке России на протяжении Гражданской войны был председатель Совета министров Временного Сибирского правительства, затем Временного Всероссийского правительства и Российского правительства Петр Васильевич Вологодский (1863–1925). Он оставил изобилие разнообразных по форме и содержанию источников о своей деятельности на посту премьер-министра. Среди них особое место занимают интервью, опубликованные в многочисленной и разнообразной периодической печати того времени. Именно к этому газетному жанру, чаще именуемому «беседа», предпочитал обращаться П.В. Вологодский. Около десятка «бесед» премьер-министра уже введены в научный оборот в качестве достоверных источников, содержащих уникальные факты и оценки событий [1; 2. С. 301–303; 3. С. 94–95].

Задачи данного исследования ограничиваются выявлением всего комплекса интервью П.В. Вологодского за время его премьерства, изучением обстоятельств их публикации, анализом основного содержания и определением решаемых с помощью данных текстов задач. Можно надеяться, что это будет способствовать глубокому изучению политических процессов в лагере контрреволюции и объективной характеристике политической роли Петра Васильевича, менявшейся под влиянием стремительно развивавшихся событий Гражданской войны.

Основные вехи биографии П.В. Вологодского известны достаточно подробно [1, 4–9]. Он был коренным сибиряком, имел высшее юридическое образование, на протяжении жизни получил опыт государственной службы, затем работал в судебной системе и, наконец, самореализовался на поприще частной юридической практики. Много внимания Петр Васильевич уделял общественно-политической деятельности. В начале революции 1905 г. он был близок к эсерам, затем избирался депутатом Государственной думы второго созыва от прогрессистов города Томска, в дальнейшем являлся беспартийным сибирским областником. Периодическую печать П.В. Вологодский всегда считал важной составляющей жизни общества и даже сам периодически работал корреспондентом, публицистом и редактором ряда повременных изданий. Поэтому он хорошо знал прессу изнутри и имел связи с известными и авторитетными журналистами в Сибири.

Полномасштабная Гражданская война, начавшаяся в конце мая 1918 г., застала П.В. Вологодского на скромной должности редактора омского кооперативного журнала. Тем не менее как избранник Сибирской областной думы и фигура, обладавшая известностью и пользовавшаяся уважением в различных обще-

ственно-политических кругах, он был выдвинут на ведущую роль в антибольшевистском движении. Вступление П.В. Вологодского в должность председателя Совета министров Временного Сибирского правительства 30 июня 1918 г. вызвало позитивную реакцию в обществе [1. С. 152].

Первые два месяца работы Временного Сибирского правительства, когда на подконтрольной ему территории антибольшевистские силы сохраняли консенсус, Петр Васильевич публично выступал только с устными речами от имени правительства.

Первые интервью П.В. Вологодского в печати появились в условиях политического кризиса. В сентябре 1918 г. внутривластная борьба в лагере контрреволюции между эсерами, либерально-центристскими кругами и военными, начавшаяся еще в период их подпольного существования, достигла наивысшего накала [10]. Вскоре после первого раунда политической борьбы, закончившегося 5 сентября увольнением управляющего военным министерством Временного Сибирского правительства и командующего Сибирской армией генерал-майора А.Н. Гришина-Алмазова, Петр Васильевич уехал из эпицентра событий, разворачивавшихся в Омске, Томске и Уфе, на Дальний Восток с запланированной ранее дипломатической миссией.

По пути из Омска 10 сентября 1918 г. П.В. Вологодский сделал большую остановку в Красноярске. Там находился подавший в отставку министр внутренних дел, беспартийный областник В.М. Крутовский. Петр Васильевич уговорил его вернуться в «столицу» и занять пост заместителя председателя Совета министров для обеспечения устойчивости действовавшей власти на время отсутствия самого председателя. В свою очередь, В.М. Крутовский спровоцировал или по крайней мере способствовал выступлению П.В. Вологодского в прессе с объяснением политической ситуации. Такое выступление явно назрело. Правительство лихорадило, а сам премьер-министр подвергался открытым нападкам в прессе. С одной стороны, «правая» печать заочно отправляла «переутомившегося» председателя Совета министров на «заслуженный отдых» [3. С. 85; 11]. С другой стороны, «левая» пресса писала о необходимости пересмотра персонального состава Временного Сибирского правительства [12].

В тот же день П.В. Вологодский дал интервью сотруднику официальной газеты Енисейского губернского комиссариата «Воля Сибири» [13. С. 84]. Это издание являлось, по существу, большой общественно-политической проэсеровской газетой. Редактором был соратник В.М. Крутовского, профессиональный историк и публицист, сочувствовавший сибирским областникам, А.М. Гневушев. Интервью председателя Совета министров было опубликовано анонимно

13 сентября 1918 г. под заголовком «Беседа с П.В. Вологодским». Оно помещалось на месте передовой статьи, было набрано крупным шрифтом и занимало почти половину газетной полосы большого формата. Текст был составлен от лица журналиста, содержал многочисленные отсылки к имени интервьюируемого, громоздкие лексические конструкции, неточности в словоупотреблении, ошибки в написании фамилий и инициалов военных. Работа журналиста была низкого качества, изобиловала огрехами конспектирования устной речи. Отсутствие режиссуры и редактирования дает основания рассматривать этот текст как наиболее приближенный к живой речи, манере поведения и политическому стилю Петра Васильевича.

В «Беседе» были освещены четыре сюжета: увольнение генерал-майора А.Н. Гришина-Алмазова, задачи делегации Временного Сибирского правительства на Государственном совещании в Уфе, план работы сентябрьской сессии Сибирской областной думы и, наконец, поездка П.В. Вологодского на Дальний Восток. На тот момент это были животрепещущие политические темы.

В интервью П.В. Вологодский утверждал, что поводом для отстранения А.Н. Гришина-Алмазова с высших военных постов были резкие суждения генерала по отношению к союзникам на «банкете с вином». Кроме этого обстоятельства, премьер-министр сообщил, что существовали причины более глубокого характера, обсуждать которые в открытой печати он счел «неудобным». При этом Петр Васильевич все-таки описал самый болезненный лично для него момент в этой истории. После состоявшегося решения Совета министров об увольнении он предложил генералу самому подать заявление об отставке и выбрать род деятельности. Однако А.Н. Гришин-Алмазов отказался. Видимо, этот отказ должен был иллюстрировать конфликтное поведение генерала и твердость правительственной власти. В общем, слова премьер-министра звучали уклончиво, малоубедительно и демонстрировали значимость роли иностранных союзников во внутренней политике.

По поводу Уфимского государственного совещания П.В. Вологодский рассказал о причинах задержки прибытия сибирской делегации в Уфу, только затем о ее составе и своем разговоре по прямому проводу с Н.Д. Авксентьевым с просьбой не начинать деловую часть совещания. Наконец, премьер-министр озвучил уже известный пункт декларации Совета министров об организации всероссийской власти в форме директории, ответственной перед будущим Учредительным собранием, и задачами назвал «воссоздание великой России» и «возобновление в единении с союзниками войны с австро-германской коалицией».

О Сибирской областной думе П.В. Вологодский сообщил, что «созыв думы состоится в назначенный срок», но программа думских заседаний будет урезана. При этом премьер-министр подчеркнул, что «нельзя ожидать рассмотрения сколько-нибудь ответственных законопроектов и предположений» думой, и причиной тому служит его собственный отъезд «по

неотложным делам на Дальний Восток». Это должно было урезонить «левых» политиков, использовавших думу для давления на правительство.

В качестве целей поездки на Дальний Восток П.В. Вологодский озвучил «необходимость свидания с представителями союзных держав для создания общего боевого фронта на Волге против действующих там германских сил» и «выяснение обстоятельств образования там различных групп, претендующих на власть».

После публикации интервью на премьер-министра посыпались обвинения в предательстве национальных интересов [3. С. 94]. Развитие событий в Сибирской областной думе пошло не по тому сценарию, который озвучил П.В. Вологодский. Невнятно прозвучавшие задачи поездки на Дальний Восток вызвали подозрение, что премьер-министр просто уехал от решения ключевых политических проблем на востоке России. То есть первый опыт политического интервью премьер-министра был неудачным.

В окружении П.В. Вологодского его промах стал понятен сразу. Поэтому на ближайшей остановке делегации в Иркутске 12 сентября, т.е. еще до выхода в свет красноярской «Беседы» и реакции на нее в обществе, была организована публикация другого «Интервью с П.В. Вологодским». На этот раз составителем текста являлся управляющий делами Совета министров Временного Сибирского правительства Г.К. Гинс. Он в числе прочих обязанностей занимался написанием законодательных актов, правительственных заявлений, речей и деклараций, заботился о престиже премьер-министра и называл себя архитектором «государственной внешности Сибирского правительства» [14. С. 153, 163].

Авторство Г.К. Гинса не афишировалось, но подтверждается косвенными свидетельствами. Во-первых, ни в репортажах о пребывании П.В. Вологодского в Иркутске, ни в «дневниковых записках» не было сведений об общении премьер-министра с местными журналистами. Зато в мемуарах Г.К. Гинса упомянуто про подготовку интервью для иркутских газет [14. С. 153, 163]. Во-вторых, текст целиком был обезличен, хорошо структурирован, насыщен теоретическими политическими суждениями, украшен латинизмами и тщательно отредактирован. Мысли в «Интервью» излагались четко, прямо и ясно. Это было характерно для стиля Г.К. Гинса и не соответствовало нестройной, уклончивой, лексически избыточной, насыщенной деталями речи П.В. Вологодского. В-третьих, текст был опубликован 14 сентября 1918 г. в широко известной социалистической газете «Сибирь» и в большой общественно-политической либеральной газете «Свободный край» одновременно. Можно предположить, что конкурировавшие издания получили его уже готовым. К тому же редакции обошлись с «Интервью» довольно ядовито. В «Сибири» публикации было отведено скромное место в ряду других авторских статей, а редакция «Свободного края» и вовсе поместила «Интервью» мелким шрифтом в разделе заметок «Иркутский день», что противоречило статусу «выступавшего» и содержанию текста.

В иркутском «Интервью» были подняты те же темы, что и в красноярской «Беседе». На первое место переместился сюжет о Сибирской областной думе. Суть предыдущего резкого высказывания П.В. Вологодского в ее адрес и объем фактической информации были сохранены, но форма смягчена рефреном о согласии и лояльности между думой и правительством. Затем в «Интервью» шла речь об увольнении А.Н. Гришина-Алмазова. На этот раз вся вина за случившееся оказалась возложена персонально на генерала, якобы испортившего отношения с членами Совета министров и давшего повод для недовольства его «деловой работой». При этом доказательств не приводилось. Союзники же были решительно выведены за скобки внутренней политики: «Никто не должен и мысли допускать, будто Временное Сибирское правительство в этом своем акте действовало под давлением представителей иностранных держав».

При изложении программы Временного Сибирского правительства на Государственном совещании в Уфе в «Интервью» известная ее часть о необходимости создания директории была дополнена так называемыми «секретными инструкциями», направленными на затягивание образования всероссийской власти. В том числе подробно было прописано, что Временное Сибирское правительство обсудит на совещании все возможные формы государственного устройства и такие вещи, как предварительные границы областных автономий и субординация между министрами. Совещанию также настоятельно рекомендовалось сделать длительный перерыв перед избранием всероссийской власти.

Последний сюжет – о поездке на Дальний Восток – на это раз не содержал обтекаемых беспредметных формулировок о «налаживании отношений с союзниками» и «контактах с дальневосточными политиками». Цель поездки была сформулирована как «скорейшее и безболезненное объединение в руках Временного Сибирского правительства всей территории Сибири».

Главный посыл иркутского «Интервью с П.В. Вологодским» заключался в утверждении престижа правительства – «демократического», «правомочного определять свой состав» самостоятельно и «решающего задачи столь грандиозные, что перед ними временно отступают на задний план другие вопросы». Текст был насыщен государственно-патриотической лексикой вроде «блага страны», «возрождения государства» и «интересов России». То есть «Интервью» являлось программным политическим документом, значительно корректировавшим красноярскую «Беседу» П.В. Вологодского.

С 17 по 19 сентября 1918 г. П.В. Вологодский находился в Харбине. Здесь он давал интервью корреспондентам английского телеграфного агентства Рейтер, американской, китайской и двух токийских газет. Петр Васильевич отвечал на вопросы о происхождении и политической программе «сибирской власти», ее отношении к союзникам и причинах борьбы с большевиками [2. С. 171; 13. С. 88].

Дальнейшее развитие политических событий на востоке России – образование 23 сентября 1918 г.

Временного Всероссийского правительства на Уфимском государственном совещании и громкое политическое убийство А.Е. Новоселова – П.В. Вологодский не комментировал.

В следующий раз в печати Петр Васильевич выступил только в середине октября 1918 г., после завершения переговоров на Дальнем Востоке. На обратном пути из Владивостока в Омск делегация Временного Сибирского правительства снова задержалась на один день в Иркутске. Здесь 14 октября 1918 г. состоялось экстренное заседание Совета министров с обменом информацией о положении дел в Восточной и Западной Сибири. Помимо этого, П.В. Вологодский присутствовал на военном параде, выступал на торжественном обеде с представителями союзников, принимал делегацию от Иркутского губернского земского собрания и встретился с сотрудником местной газеты.

Результатом встречи Петра Васильевича с журналистом стала пространная «Беседа с П.В. Вологодским», опубликованная двумя частями в иркутской «Сибири» 16 и 17 октября. Текст имел подпись «И. Р-ский», был составлен аккуратно, не содержал грубых ошибок. Язык публикации отличался лексической избыточностью, характерной для речи П.В. Вологодского, и отдельными сбоями в связности текста, похожими на трудности фиксации живого разговора на бумаге.

В интервью было поднято сразу несколько политических тем: результаты поездки П.В. Вологодского на Дальний Восток, участие Временного Сибирского правительства в организации всероссийской власти, политика в отношении свободы слова и самоуправство командира V Приамурского армейского корпуса атамана Г.М. Семенова.

В «Беседе» П.В. Вологодский рекламировал результаты своей дипломатической миссии. Он уверенно говорил, что благодаря проделанной им работе «положен конец многовластию на Дальнем Востоке» и «Сибирь объединена теперь Сибирским правительством». Затем премьер-министр многословно и несколько сумбурно повествовал о том, что в ходе переговоров смог доказать иностранным союзникам, особенно скептически настроенным американцам, демократичность и дееспособность Временного Сибирского правительства. Якобы именно после этого союзники начали оказывать правительству существенную помощь в борьбе против большевиков и Германии.

Вторая часть «Беседы» была посвящена нежелательным для П.В. Вологодского вопросам журналиста. Острый политический кризис конца сентября премьер-министр изобразил как «результат недоразумений», «неприятный конфликт с отдельными группами», который возможно разрешить безболезненно. Прогнозируя развитие событий, П.В. Вологодский высказался о том, что Совету министров Временного Сибирского правительства, быть может, придется на время принять на себя функции делового кабинета всероссийского правительства. Он оправдывал намерения «твердо принятым решением отстоять деловой кабинет Временного Сибирского правительства» в

целях гарантии дальнейшего существования сибирской автономии.

На вопрос журналиста о репрессиях в отношении прессы П.В. Вологодский ответил в духе политической прагматики: «В условиях ненормальной жизни, какую мы ведем сейчас, одностороннее освещение печатью отдельных событий причиняет такой существенный вред государству, что без цензуры, к сожалению, обходиться нельзя». При этом он оговорился, что ограничения свободы слова не должны быть системой и допустимы только тогда, когда государство находится в тяжелых условиях.

В конце разговора Петр Васильевич ответил на вопрос о незаконном аресте Забайкальского областного комиссара эсера А.М. Флегонтова по приказу командира V Приамурского армейского корпуса Г.М. Семенова. Премьер-министр отверг подозрения в «сепаратистских выступлениях Г.М. Семенова» и уверил, что шаги к мирному разбирательству «столкновения» между гражданской властью и военными уже приняты.

Таким образом, иркутское интервью преследовало цель продемонстрировать политический успех П.В. Вологодского, доказать, что ситуация находится под контролем. Премьер-министр учел неудачи сентябрьского медийного опыта и выступил самостоятельно и обдуманно. При этом он не только использовал прессу как площадку для репрезентации, но и коммуницировал с авторитетным независимым социалистическим изданием, отвечая на острые вопросы, интересовавшие журналиста.

17 октября 1918 г. П.В. Вологодский проезжал через Новониколаевск. Здесь он дал короткое интервью сотруднику новой частной общественно-политической газеты национально-патриотической направленности «Русская речь», в издании которой принимали участие правые кадеты. Премьер-министр продолжил рекламировать результаты своей дальневосточной поездки. Он повторил сказанное ранее и добавил ремарку, касавшуюся произошедшего почти месяц назад апофеоза политического кризиса: «Ведение переговоров с союзниками в значительной мере было осложнено выступлением Сибирской областной думы, но принятые Административным советом меры вновь наладили отношения с союзниками» [15].

Итак, октябрьские «Беседы с П.В. Вологодским» 1918 г. были результатом личного общения председателя Совета министров Временного Сибирского правительства с журналистами крупных общественно-политических изданий. Выступления представляли его как успешного политика, открытого для общения и с «левой», и с «правой» прессой.

В начале ноября 1918 г. Временное Сибирское правительство передало свои полномочия Временному Всероссийскому правительству (Уфимской директории). Председателем нового Совета министров стал П.В. Вологодский. Во втором номере официального «Вестника Временного Всероссийского правительства» 7 ноября 1918 г. за подписью журналиста Г.Н. Шипкова появилась «Беседа с П.В. Вологодским». Это был большой по объему, хорошо отредак-

тированный, преимущественно обезличенный текст. Он состоял из высказываний самого П.В. Вологодского и фрагментов докладов министра земледелия Н.И. Петрова, министра юстиции С.С. Старынкевича и управляющего министерством труда Л.И. Шумиловского [14. С. 230].

Начиналась «Беседа» с подведения итогов работы Совета министров Временного Сибирского правительства и декларации о преемственности власти. Причем Совмину была дана характеристика как «вполне организованному, налаженному и все время дружно работавшему аппарату», но два месяца из четырех не занимавшемуся «серьезными вопросами». Затем были сформулированы основные задачи правительства: организация волостных земств, реформа волостного судопроизводства, развитие кустарных комитетов для самоснабжения деревни хозяйственными товарами, сохранение профсоюзов и восьмичасового рабочего дня. Каждая из этих задач была проблематизирована: описаны анархия деревенского управления и судопроизводства, разруха в экономике, дефицит финансов и малочисленность интеллигенции в Сибири. Завершалась «Беседа», однако, торжественным заявлением в контексте международной политики: «Я глубоко верю, что Россия возродится и займет в будущем даже более почетное место, чем то, которое до сих пор занимала». Так своеобразно от имени премьер-министра была озвучена примерная политическая программа Совета министров Временного Всероссийского правительства.

Почти одновременно с подготовкой официального текста П.В. Вологодский дал интервью сотруднику самой широко распространяемой в Сибири и информативной общественно-политической газеты «Заря». Осенью 1918 г. направление издания определял его редактор, член Союза возрождения России энес И.В. Галецкий. Он имел собственные политические интересы, тонко улавливал конъюнктуру и стремился влиять на решения высшего государственного уровня. В целом он поддерживал председателя Совета министров. Интервью было опубликовано 9 ноября 1918 г. под названием «Организация всероссийской власти. Наша беседа с главою Всероссийского Временного правительства П.В. Вологодским» и широко растиражировано в сибирской печати.

Тематически этот текст был близок к официальному, но выражение мнений и эмоций самого П.В. Вологодского превалировало над сообщением политической повестки правительства. Петр Васильевич педалировал тему персональной и политической преемственности между советами министров Временного Сибирского правительства и Временного Всероссийского правительства. «Как ни больно было нам, творцам и носителям идеи сибирской автономии, расстаться с реальными формами осуществления этой идеи, мы в интересах общегосударственных решили пожертвовать этими реальными формами, будучи, однако, вполне уверенными, что всероссийская Директория впоследствии позаботится о том, чтобы жизненные государственные учреждения автономной Сибири были восстановлены», — объяснял он произошедшую смену власти.

На вопрос корреспондента о ближайших задачах Совета министров П.В. Вологодский ответил лаконично. Из всего, что было написано в официальной «Беседе», он воспроизвел только одно – необходимость организации волостных земств. Но при этом добавил внешнеполитическую повестку, заключающуюся в ожидании признания правительства иностранными союзниками. В конце интервью премьер-министр заявил о сохранении Сибирской армии, ее трехцветного флага и поручении командования «сибирскому патриоту генералу П.П. Иванову-Ринову».

Таким образом, в первой декаде ноября 1918 г. П.В. Вологодский выступил в прессе в двух ипостасях: как «говорящая голова» Совета министров с официальным изложением внутривластных задач нового правительства и как рефлексирующий по поводу смены власти политик, открытый для диалога с обществом.

Вскоре Временное Всероссийское правительство было свергнуто. 18 ноября 1918 г. в результате государственного переворота на востоке России сформировалось Российское правительство во главе с Верховным правителем адмиралом А.В. Колчаком. П.В. Вологодский остался на посту председателя Совета министров. Публично объяснять случившееся он не спешил.

В начале декабря 1918 г. П.В. Вологодский уехал из Омска в Томск – в десятидневный отпуск. В числе многочисленных посетителей и делегаций, мешавших отдыхать премьер-министру, были два журналиста – от органа Сибирского краевого комитета партии эсеров «Голоса народа» и земской, меньшевистской «Народной газеты» [13. С. 121]. Петр Васильевич согласился дать интервью социалистической прессе, враждебно относившейся к установившемуся режиму военной диктатуры. В результате 8 декабря в «Голосе народа» и «Народной газете» были одновременно опубликованы два варианта изложения беседы премьер-министра с социалистами [16, 17]. В официальном органе Сибкрайкома интервью с П.В. Вологодским было обезличено. Сотрудник «Народной газеты» – профессиональный томский журналист В. Сомов, напротив, сделал интервью я-высказыванием премьер-министра. В меньшевистской газете текст немного больше по объему и содержит некоторые детали, выпущенные эсерами. Видимо, В. Сомов точнее воспроизвел слова и манеру речи председателя Совета министров.

Интервью начинались с простодушного подробного изложения частных мотивов поездки П.В. Вологодского в Томск, рассказа о состоянии здоровья и участии в местной благотворительности. Премьер-министр миролюбиво беседовал в образе старого доброго соседа.

Затем П.В. Вологодский ответил на вопросы о причинах установления власти Российского правительства во главе с Верховным правителем А.В. Колчаком, характере нового политического режима и его перспективах. Отдельное внимание он уделил комплементарному политическому портрету адмирала А.В. Колчака. Премьер-министр много говорил о

внешней политике и подробно рассказал о внутривластных задачах Российского правительства. Также П.В. Вологодскому пришлось реагировать на претензии социалистов: почему не продвигается дело созыва Учредительного собрания, что будет с эсеровским законом о земле от 6 января 1918 г., продолжится ли ограничение прав органов местного самоуправления, как долго сохранится военная цензура печати, введенная в результате государственного переворота 18 ноября 1918 г.

С представителями социалистической прессы Петр Васильевич много и подробно говорил о политических и экономических проблемах, в том числе признал, что «в настоящее время страна управляется эксцессами, которые не могут быть терпимы далее». Общий тон интервью был направлен на успокоение демократии, ее примирение с авторитарным политическим режимом, вплоть до заявления о том, что, по мнению П.В. Вологодского, переворот произошел в интересах сохранения демократии и адмирал А.В. Колчак «сохранит завоевания революции» [16] / «возможно, завоевания революции сохранит» [17].

Это интервью вызвало бурную негативную реакцию «левых». Эсеры посчитали высказывания П.В. Вологодского лицемерием и обвинили премьер-министра в политическом ренегатстве, предательстве, оппортунизме и нарушении обязательств, данных им при вступлении во Временное Всероссийское правительство [18, 19]. Почти одновременно к этому добавилось выступление бывших членов Уфимской дирекции эсеров Н.Д. Авксентьева и В.М. Зензинова, высланных из России после государственного переворота. Они осудили П.В. Вологодского за то, что тот не только не ушел от власти вместе с ними, но стал главой нового правительства [20. С. 161]. Обвинения «левых» дискредитировали П.В. Вологодского как политика. В то же время «правые» активно распространяли слухи о готовящейся отставке премьер-министра [13. С. 121].

Вологодский был вынужден оправдываться и выступил с инициативой серии интервью для различных изданий. Его поддержали четыре газеты: омская «Заря», «Правительственный вестник», томская «Сибирская жизнь» и новониколаевская «Русская речь». В каждой из них работали знакомые Петра Васильевича. Трое из четырех интервьюеров пожелали остаться неизвестными для читателей, но, несомненно, каждый провел индивидуальную работу с премьер-министром и по-разному реализовал его предложение.

Первое в 1919 г. «Интервью с председателем Совета министров П.В. Вологодским» было опубликовано в омской «Заре» 11 января. Затем две «Беседы с председателем Совета министров П.В. Вологодским» появились в «Правительственном вестнике» и «Сибирской жизни» 14 января. Наконец, четвертое интервью напечатала новониколаевская «Русская речь» 17 января. Все тексты были выполнены качественно, с характерными для жанра элементами диалога и выражением эмоций. Лексические повторы в публикациях были минимальны, тематика и набор предьявля-

емых фактов варьировали. При этом названные интервью решали один набор задач.

Во всех газетах отмечалась открытость П.В. Вологодского для общения с прессой, подчеркивались его приветливость и искренность. Более того, «Сибирская жизнь» навязчиво рекламировала «простоту» и демократичность председателя Совета министров. Премьер-министр стремился вызвать расположение и доверие.

Основным лейтмотивом январских интервью было утверждение незыблемости власти и политического курса Совета министров Временного Сибирского, Временного Всероссийского и Российского правительств. П.В. Вологодский доказывал преемственность делового аппарата, делая экскурс в ближайшее прошлое, характеризуя настоящее и формулируя задачи на будущее. Премьер-министр опровергал слухи о собственной отставке и принципиальных изменениях в составе кабинета. Решительно и однозначно он рисовал картину «делового» Совета министров, уверенно реализующего умеренный политический курс и сохраняющего демократические основы управления. При этом в интервью омской «Заре» П.В. Вологодский углублялся в прошлое Временного Сибирского правительства и Уфимской директории. В интервью «Правительственному вестнику» акцент был сделан на кадровых проблемах верховной государственной власти и повторении озвученных в ноябре 1918 г. задач Совета министров.

В контексте создания позитивного образа Совета министров П.В. Вологодский отвергал полученные в свой адрес обвинения в предательстве демократии и ренегатстве. В «Заре», «Правительственном вестнике» и «Сибирской жизни» он в похожих выражениях рисовал такой автопортрет: «Вы знаете, что я когда-то принадлежал к партии [э]с[е]ров. Теперь, конечно, нельзя говорить, чтобы я всецело остался сторонником этой партии, но в душе я остался таким же демократом, как и прочие русские интеллигенты. Я чувствую отвращение ко всякому насилию и в этом отношении, быть может, не создан для власти, но я никогда не был демагогом и никогда не был слишком партийен. Для меня несомненно то, что спасти страну от жестокой и грубой реакции можно только умеренностью и деловитостью. Это мое искреннее убеждение и заставило меня согласиться на просьбы Совета министров остаться у власти и после переворота 18 ноября. Это убеждение и позволяет мне, несмотря на тяжелые для меня упреки в измене демократии, сохранить бодрость духа и работать по-прежнему» [20]. Только в «Русской речи» не было фрагмента об эсеровском прошлом премьер-министра и его самоопределении как демократа.

Приверженность П.В. Вологодского демократическим ценностям подкреплялась его заявлениями о жажде созыва представительного собрания учредительного характера и осуждением политических убийств, произошедших в Омске осенью и зимой 1918 г. При этом декларация демократичности тесно переплеталась во всех интервью премьер-министра с национальным лозунгом «воссоздания великой России».

Словом, серия январских интервью П.В. Вологодского являлась в первую очередь презентацией Совета министров Российского правительства. Премьер-министр стремился показать, что «престиж нашего правительства <...> все поднимается и поднимается» [21]. Такой оптимизм казался уместен в условиях успехов антибольшевистских вооруженных сил на фронте борьбы с большевиками и ожидания скорого международного признания Российского правительства. Что касается самопрезентации П.В. Вологодского, то он транслировал образ себя как демократа, приносящего личную жертву для России.

В конце марта 1919 г. председатель Совета министров Российского правительства дал небольшой комментарий по земельному вопросу омской газете «Заря» [22]. В связи с подготовкой декларации Российского правительства в Омске ходили толки о будущем захваченных земель, и газета обратилась за разъяснениями к премьер-министру. Эта тема впервые прозвучала в выступлениях П.В. Вологодского. Он подтвердил, что земельный вопрос будоражит общественность, и Совет министров подвергается политическому давлению. Общую же ситуацию описал уклончиво: «Я не считаю вправе излагать общие положения проектируемой декларации и закона о земле, пока Совет [министров] не договорился окончательно об этих основных положениях. Могу только сказать, что все согласилось на том, что крестьяне, засеявшие хотя бы и чужие поля, сохраняют право на сбор урожая с этих земель, что им же должно быть предоставлено право посеять и яровые весной 1919 г.» [22].

В 20-х числах апреля 1919 г. П.В. Вологодский снова уехал в отпуск в Томск. На этот раз он в частном порядке много беседовал с человеком яркого общественного темперамента, членом «потанинского кружка», единомышленником и другом, редактором старейшей и одной из крупнейших в крае частных общественно-политических газет «Сибирская жизнь» А.В. Адриановым [13. С. 160]. Результатом общения стала публикация с 29 апреля по 1 мая 1919 г. в «Сибирской жизни» серии статей под общим заголовком «Беседы с председателем Совета министров П.В. Вологодским». Повествование в них велось от третьего лица. Тексты были фундированы конкретными фактами, цифрами и именами. Статьи отличались грамотной структурой, логичностью изложения материала и хорошим литературным языком. То есть «Беседы» воспроизводили публицистический стиль редактора «Сибирской жизни» и не являлись интервью в смысле журналистского жанра.

Начинались «Беседы» небольшой преамбулой о том, что премьер-министр «настроен оптимистически и твердо верит в успех работы возглавляемого им правительства». Далее А.В. Адрианов изложил мнение П.В. Вологодского по таким острым вопросам, как разруха железнодорожного транспорта, трудности политического управления Дальним Востоком, проблемы снабжения фронта, причины и обстоятельства военного поражения Оренбургской армии генерал-лейтенанта А.И. Дутова в январе 1919 г.

Только один из этих вопросов находился в сфере прямой компетенции П.В. Вологодского – организа-

ция власти на Дальнем Востоке. О проблемах фронта и армии премьер-министр знал довольно много, но явно рисковал, поднимая в прессе эту блокируемую военной цензурой тему.

В статьях рисовался позитивный образ Российского правительства в целом и премьер-министра в частности. Лейтмотивы «изживания прошлых несчастий» и «скорого успеха» пронизывали все тексты. Более того, были озвучены невероятно оптимистические прогнозы полного налаживания сибирского транспорта к августу и окончательной военной победы к началу осени 1919 г.

На этом фоне контрастом было изображено военное поражение Оренбургской армии в январе 1919 г. Главной причиной потери Оренбурга называлось совмещение А.И. Дутовым высших постов в Оренбургской армии, Оренбургском казачьем войске, Войсковом правительстве и Оренбургском комитете уполномоченных Всероссийского Учредительного собрания. Тем самым П.В. Вологодский с А.В. Адриановым выступали против концентрации власти в руках военных и дискредитировали крупную политическую фигуру, располагавшую реальной вооруженной силой и претендовавшую на вхождение в высший эшелон государственной власти на востоке России.

Статья, роняющая авторитет А.И. Дутова, была перепечатана в большой частной общественно-политической омской газете «Наша заря» 15 мая 1919 г. Вероятно, сам П.В. Вологодский предпринимал усилия для републикации в надежде на особый эффект от этого текста. Редактором «Нашей зари» был уже упомянутый Н.С. Галецкий, который продолжал публично поддерживать премьера, но не стал бы по собственному почину перепечатывать острую статью из газеты-конкурента.

После републикации разгорелся политический скандал. Сам А.И. Дутов и Войсковое правительство Оренбургского казачьего войска апеллировали к Совету министров и Верховному правителю, заявляя, что сообщения в прессе не соответствуют действительности, демонстрируют враждебное отношение П.В. Вологодского к армейскому командованию и подрывают авторитет военных [23. С. 405–409]. Особая канцелярия Верховного Главнокомандующего не допустила распространения на фронте номера «Нашей зари» от 15 мая, но давать публичный ответ на критику премьер-министра казаки не решились. В итоге А.И. Дутову был нанесен серьезный репутационный ущерб, и развитие его карьеры оказалось под вопросом.

Следующее интервью П.В. Вологодский дал «Правительственному вестнику» в конце июня 1919 г. в связи с подготовкой к празднованию годовщины антибольшевистского переворота на востоке России. В официальной газете 1 июля 1919 г. была опубликована «Беседа с председателем Совета министров П.В. Вологодским». Она представляла собой размеренное повествование от лица Петра Васильевича об участии в выборах в Государственную думу в 1907 г., революционных событиях 1917 г., антибольшевистском движении и образовании Временного Сибирско-

го правительства в 1918 г. Последний сюжет изобилует фактами, именами и деталями. При этом автор избегал оценочных суждений и яркого выражения эмоций. Отдельный крупный фрагмент «Беседы» был посвящен первой политической встрече П.В. Вологодского с «правыми» общественно-политическими деятелями в Омске. Он показал ее как попытку последних оказать давление на власть и подчеркнул успех в отстаивании собственной политической независимости. П.В. Вологодский представлял себя как опытного, последовательного, самодостаточного, рационального и осторожного политика, который обременен высокими полномочиями, а не упоен жадой власти.

Следующий текст председателя Совета министров Российского правительства появился в печати только в сентябре 1919 г., в связи с вопросом организации народного представительства [24]. Верховный правитель адмирал А.В. Колчак 16 сентября подписал специальную грамоту о намерении «создать умудренных жизнью людей земли и образовать Государственное земское совещание». Совет министров единодушно «приветствовал этот мудрый акт», а разработка положения о Государственном земском совещании была торжественно поручена председателю Совета министров П.В. Вологодскому [25].

В это время премьер-министр тяжело болел и физически не мог заниматься делами [13. С. 195–196]. Тем не менее 19 сентября в центральных официальных газетах «Правительственный вестник» и «Русская армия» была опубликована «Беседа с председателем Совета министров П.В. Вологодским», якобы состоявшаяся между ним и сотрудником Российского телеграфного агентства [26]. В небольшом тексте от первого лица рассказывалось об обсуждении идеи Государственного земского совещания в Совете министров. Судя по содержанию, стилю и даже небольшому объему, автором публикации был Г.К. Гинс. В то время он занимался этим вопросом [13. С. 195–196; 14. С. 468–470; 27. С. 439] и мог использовать имя П.В. Вологодского для убедительности сообщения.

Настоящее выступление П.В. Вологодского в печати появилось в конце октября 1919 г., когда Омск оказался под угрозой наступления Красной Армии. В большой ежедневной общественно-политической национально-демократической газете «Русь», учрежденной влиятельными кооперативными кругами, была опубликована заметка о необходимости изменения состава правительства, назывались имена претендентов на пост премьер-министра и формулировались задачи власти в угрожающих ее существованию военно-политических условиях [28].

Ответ на политический вызов П.В. Вологодский дал незамедлительно. На следующий день после скандальной заметки он общался с корреспондентом той же «Руси», так как к тому времени в Омске не осталось сопоставимых с ней общественно-политических газет. «Беседу с П.В. Вологодским» редакция опубликовала уже 30 октября 1919 г., однако сделала это в принижающем контексте. На третьей полосе был размещен блок текстов, включавший речь

С.Н. Третьякова о необходимости решительных действий для организации обороны Омска (именно его газета прочила на пост председателя Совета министров), затем сообщение о частном совещании министров Российского правительства и лишь в последнюю очередь – заявление П.В. Вологодского.

Главный посыл выступления П.В. Вологодского был характерным: «Я не держусь за власть, но уходить с поста в такую тяжелую минуту сам не собираюсь». Для доказательства политической дееспособности премьер-министр выбрал самый горячий вопрос того времени – военно-политическое положение Омска. Он рассказал о состоянии армии, положении противника и вероятности эвакуации городского населения. В его изображении главной проблемой вооруженных сил А.В. Колчака являлись заразные болезни, а армия большевиков страдала гораздо сильнее и не только от заразных болезней, но и от расстройства транспорта, морального разложения, отсутствия продовольствия, боеприпасов и военных резервов. Из этого премьер-министр делал вывод, что «непосредственной угрозы Омску ждать не приходится». Более того, он выражал надежду, что жители города отнесутся к ситуации «без всякой тревоги» и «излишней нервностью не затруднят правительство в его работе».

При этом премьер-министр понимал, что на самом деле ситуация складывалась обратная. Перспектива сдачи столицы вырисовывалась вполне определенно. В связи с этим из Омска уже вывозили министерства, и были утверждены планы эвакуации центральных правительственных учреждений [27. С. 586]. Про эвакуацию горожан в октябре 1919 г. речи не шло. Судя по дневниковым записям, П.В. Вологодский знал, что «частное население некуда эвакуировать, все города забиты, и, как это ни печально, им придется пожертвовать» [13. С. 208]. Своим выступлением в газете председатель правительства успокаивал горожан и пытался предотвратить панику. Октябрьская «Беседа П.В. Вологодского» в качестве председателя Совета министров с представителями периодической печати была последней. Он выступал в интересах сохранения целостности и дееспособности правительства. Для этого в чрезвычайных военно-политических обстоятельствах премьер-министр прибегнул к искажению информации.

Таким образом, за полтора года на посту председателя Совета министров П.В. Вологодский давал развернутые политические интервью русскоязычной прессе не менее 13 раз и провел не менее пяти бесед с иностранными корреспондентами. Кроме того, в виде «интервью П.В. Вологодского» были опубликованы три политических документа, составленных в аппарате правительств и санкционированных премьер-министром, и серия общественно-политических

статей А.В. Адрианова. Большинство интервью П.В. Вологодский дал с октября 1918 г. по январь 1919 г., в условиях напряженной борьбы за власть в лагере контрреволюции.

Почти все «живые» интервью П.В. Вологодского являлись результатом его общения с сотрудниками влиятельных частных общественно-политических газет: иркутской «Сибири», новониколаевской «Русской речи», томских «Голоса народа», «Народной газеты» и «Сибирской жизни», омских «Зари» и «Руси». Названные газеты были влиятельными, популярными изданиями и обнимали основной спектр направлений антибольшевистской прессы востока России – от органа Сибирского крайкома эсеров издания «Голос народа» до праволиберальной национал-патриотической «Русской речи». При этом чаще и содержательнее П.В. Вологодский общался с редактором «Сибирской жизни» и сотрудниками «Зари», представлявшими так называемый политический «центр» и персонально поддерживавшими премьер-министра. Для официальных газет «Вестник Временного Всероссийского правительства» и «Правительственный вестник» было сделано четыре публикации от имени П.В. Вологодского, но только одна из них являлась интервью в настоящем смысле этого слова.

Инициаторами бесед в равной степени активно выступали как журналисты, так и сам премьер-министр. Запрос на общение возникал с обеих сторон. Ключевые интервью П.В. Вологодский дал в трудных политических условиях, испытывая реальные или мнимые угрозы отставки и распада Совета министров.

Магистральной тематикой интервью П.В. Вологодского был Совет министров, его история, состав, задачи и результаты работы. Премьер-министр последовательно защищал этот институт и отстаивал его интересы. О себе П.В. Вологодский говорил преимущественно в контексте деятельности правительства, для объяснения, оправдания или рекламы политики верховной государственной власти.

Таким образом, коммуникация с прессой составляла важную часть политической деятельности П.В. Вологодского на посту председателя антибольшевистских правительств. Лишь в исключительных случаях он выступал в качестве «говорящей головы» Совета министров или, напротив, его имя использовалось для внутривластной критики. Общение премьер-министра с прессой зачастую происходило в режиме импульсивного диалога. Процесс не был согласованным и тем более режиссированным. П.В. Вологодский «отвечал» на запросы политических оппонентов и «запрашивал» поддержку сторонников. Поэтому интервью премьер-министра являются насыщенным информацией историческим источником о деятельности главы антибольшевистских правительств и о политических процессах в лагере контрреволюции.

Список источников

1. Казакова Е.А. П.В. Вологодский: личность и общественно-политическая деятельность (1863–1920 гг.): дис. ... канд. ист. наук. Томск, 2008. 363 с.

2. Временное Всероссийское правительство (23 сентября – 18 ноября 1918 г.) : сб. док. и материалов / сост. и науч. ред. В.И. Шишкин. Новосибирск : Ин-т истории СО РАН : Новосибирский гос. ун-т, 2010. 362 с.
3. Шишкин В.И. Генерал А.Н. Гришин-Алмазов: крушение карьеры (конец августа – сентябрь 1918 года) // Вестник Новосибирского государственного университета. Сер. История, филология. 2011. Т. 10, вып. 1. С. 79–99.
4. Вологодский Петр Васильевич // Деятели революционного движения в России : биобиблиогр. словарь. М. : Изд-во Всесоюз. о-ва политкаторжан и ссыльно-поселенцев, 1933. Т. 3, вып. 1. С. 643.
5. Вибе П.П. Вологодский Петр Васильевич // Омский историко-краеведческий словарь. М. : Альманах «Отечество», 1994. С. 48–49.
6. Шиловский М.В. Вологодский Петр Васильевич // История «белой» Сибири в лицах : биограф. справочник. СПб. : Нестор, 1996. С. 7–10.
7. Шиловский М.В. Первый премьер-министр Сибири. П.В. Вологодский (1863–1925) // Судьбы, связанные с Сибирью : биограф. очерки. Новосибирск : Сова, 2007. С. 67–83.
8. Вулф Д.Г., Ларьков Н.С., Ляндерс С.М. П.В. Вологодский и его дневник // Во власти и в изгнании. Дневник премьер-министра антибольшевистских правительств и эмигранта в Китае (1918–1925 гг.) / сост., предисл. и коммент. Д.Г. Вулфа, Н.С. Ларькова, С.М. Ляндерса. Рязань : П.А. Трибунский, 2006. С. 7–55.
9. Шишкин В.И. Вологодский Петр Васильевич // Историческая энциклопедия Сибири. Новосибирск : Ист. наследие Сибири, 2009. Т. 1. С. 331.
10. Ларьков Н.С. Борьба за власть на территории «белой» Сибири: сентябрьский «встречный» бой 1918 г. // Гражданская война на востоке России. Проблемы истории. Бахрушинские чтения 2001 г. : межвуз. сб. науч. тр. / под ред. В.И. Шишкина. Новосибирск, 2001. С. 48–66.
11. Необходимое соединение // Сибирская речь (Омск). 1918. 4 сент.
12. Дальневосточная встреча // Голос народа (Томск). 1918. 5 сент.
13. Во власти и в изгнании. Дневник премьер-министра антибольшевистских правительств и эмигранта в Китае (1918–1925 гг.) / сост., предисл. и коммент. Д.Г. Вулфа, Н.С. Ларькова, С.М. Ляндерса. Рязань : П.А. Трибунский, 2006. 619 с.
14. Гинс Г.К. Сибирь, союзники и Колчак : поворотный момент русской истории, 1918–1920 гг. (Впечатления и мысли члена Омского правительства). М. : Айрис-пресс, 2007. 704 с.
15. В. Беседа с П.В. Вологодским // Русская речь (Новониколаевск). 1918. 18 окт.
16. Беседа П.В. Вологодского с представителями местной печати // Голос народа (Томск). 1918. 8 дек.
17. Сомов В. Представители томской прессы у П.В. Вологодского // Народная газета (Томск). 1918. 8 дек.
18. Обзор печати // Голос народа (Томск). 1918. 14 дек.
19. Государственный переворот адмирала Колчака в Омске 18 ноября 1918 года : сб. док. / сост. В.М. Зензинов. Париж : Тип. Рихаровского, 1919. 194 с.
20. N.N. Беседа с председателем Совета министров П.В. Вологодским (от нашего корреспондента) // Сибирская жизнь (Томск). 1919. 14 янв.
21. Зинин. Интервью с председателем Совета министров П.В. Вологодским // Русская речь (Новониколаевск). 1919. 17 янв.
22. Интервью с председателем Совета министров П.В. Вологодским // Заря (Омск). 1919. 1 апр.
23. Ганин А.В. Атаман А.И. Дутов. М. : Центрполиграф, 2006. 623 с.
24. Журавлев В.В. Идея народного представительства в период колчаковской диктатуры // Региональные процессы в Сибири в контексте российской и мировой истории : материалы Всерос. науч. конф. Новосибирск, 1998. С. 148–152.
25. Правительственный вестник (Омск). 1919. 17 сент.
26. Беседа с председателем Совета министров П.В. Вологодским // Правительственный вестник (Омск). 1919. 19 сент.; Русская армия (Омск). 1919. 19 сент.; Сибирская речь (Омск). 1919. 19 сент.
27. Совет министров Российского правительства: журналы заседаний (18 ноября 1918 – 3 января 1920 г.) : сб. док. / сост. и науч. ред. В.И. Шишкин. Новосибирск : Изд-во Сиб. отд-ния РАН, 2016. Т. 2. 734 с.
28. Накануне перемен в составе правительства // Русь (Омск). 1919. 28 окт.

References

1. Kazakova, E.A. (2008) *P.V. Vologodskiy: lichnost' i obshchestvenno-politicheskaya deyatel'nost' (1863–1920 gg.)* [P.V. Vologodsky: personality and socio-political activity (1863–1920)]. Philology Cand. Diss. Tomsk.
2. Shishkin, V.I. (ed.) (2010) *Vremennoe Vserossiyskoe pravitel'stvo (23 sentyabrya – 18 noyabrya 1918 g.): sb. dok. i materialov* [Provisional All-Russian Government (September 23 – November 18, 1918): Documents and materials]. Novosibirsk: Institute of History of the Siberian Branch of the Russian Academy of Sciences; Novosibirsk State University.
3. Shishkin, V.I. (2011) General A.N. Grishin-Almazov: krushenie kar'ery (konets avgusta – sentyabr' 1918 goda) [General A.N. Grishin-Almazov: the collapse of a career (end of August – September 1918)]. *Vestnik Novosibirskogo gosudarstvennogo universiteta. Ser. Istoriya, filologiya*. 10 (1). pp. 79–99.
4. Anon. (1933) Vologodskiy Petr Vasil'evich [Pyotr Vasilyevich Vologodsky]. In: *Deyateli revolyutsionnogo dvizheniya v Rossii: biobibliogr. slovar'* [Figures of the revolutionary movement in Russia: a biobibliographic dictionary]. Vol. 3 (1). Moscow: Izd-vo Vsesoyuz. o-va politkatorzhan i ssyl'no-poselentsev. p. 643.
5. Vibe, P.P. (1994) Vologodskiy Petr Vasil'evich [Pyotr Vasilyevich Vologodsky]. In: *Omskiy istoriko-kraevedcheskiy slovar'* [Omsk Dictionary of Local History and Local Lore]. Moscow: Al'manakh "Otechestvo". pp. 48–49.
6. Shilovskiy, M.V. (1996) Vologodskiy Petr Vasil'evich [Pyotr Vasilyevich Vologodsky]. In: *Istoriya "beloy" Sibiri v litsakh: biogr. spravochnik* [History of the "White" Siberia in faces: a biographical reference book]. Saint Petersburg: Nestor. pp. 7–10.
7. Shilovskiy, M.V. (2007) Pervyy prem'er-ministr Sibiri. P.V. Vologodskiy (1863–1925) [The first prime minister of Siberia. P.V. Vologodsky (1863–1925)]. In: *Sud'by, svyazannyye s Sibir'yu: biogr. ocherki* [Fates associated with Siberia: biographical essays]. Novosibirsk: Sov. pp. 67–83.
8. Vulf, D.G., Lar'kov, N.S. & Lyanders, S.M. (2006) P.V. Vologodskiy i ego dnevnik [P.V. Vologodsky and his diary]. In: *Vo vlasti i v izgnanii. Dnevnik prem'er-ministra antibol'shevistskikh pravitel'stv i emigranta v Kitae (1918–1925 gg.)* [In power and in exile. Diary of the Prime Minister of Anti-Bolshevik Governments and an Emigrant in China (1918–1925)]. Ryazan: P.A. Tribunskiy. pp. 7–55.
9. Shishkin, V.I. (2009) Vologodskiy Petr Vasil'evich [Pyotr Vasilyevich Vologodsky]. In: *Istoricheskaya entsiklopediya Sibiri* [Historical Encyclopedia of Siberia]. Vol. 1. Novosibirsk: Ist. nasledie Sibiri. p. 331.
10. Lar'kov, N.S. (2001) Bor'ba za vlast' na territorii "beloy" Sibiri: sentyabr'skiy "vstrechnyy" boy 1918 g. [The struggle for power on the territory of the "White" Siberia: the September "oncoming" battle of 1918]. In: Shishkin, V.I. (ed.) *Grazhdanskaya voyna na vostoке Rossii. Problemy istorii. Bakhrushinskiye chteniya 2001 g.* [War in the east of Russia. Problems of history. Bakhruhin Readings 2001]. Novosibirsk. pp. 48–66.
11. *Sibirskaya rech'* (Omsk). (1918) Neobkhodimoe soedinenie [Necessary connection]. 4 September.
12. *Golos naroda* (Tomsk). (1918) Dal'nevostochnaya vstrecha [Far Eastern meeting]. 5 September.
13. Vulf, D.G., Lar'kov, N.S. & Lyanders, S.M. (2006) *Vo vlasti i v izgnanii. Dnevnik prem'er-ministra antibol'shevistskikh pravitel'stv i emigranta v Kitae (1918–1925 gg.)* [In power and in exile. Diary of the Prime Minister of Anti-Bolshevik Governments and an Emigrant in China (1918–1925)]. Ryazan: P.A. Tribunskiy.

14. Gins, G.K. (2007) *Sibir', soyuzniki i Kolchak: povorotnyy moment russkoy istorii, 1918–1920 gg. (Vpechatleniya i mysli chlena Omskogo pravitel'stva)* [Siberia, the Allies, and Kolchak: A Turning Point in Russian History, 1918–1920 (Impressions and thoughts of a member of the Omsk government)]. Moscow: Ayris-press.
15. V. (1918) Beseda s P.V. Vologodskim [Conversation with P.V. Vologodsky]. *Russkaya rech'* (Novonikolaevsk). 18 October.
16. *Golos naroda* (Tomsk). (1918) Beseda P.V. Vologodskogo s predstaviteleyami mestnoy pechati [Conversation of P.V. Vologodsky with representatives of the local press]. 8 December.
17. Somov, V. (1918) Predstaviteli tomskoy pressy u P.V. Vologodskogo [Representatives of the Tomsk press visiting P.V. Vologodsky]. *Narodnaya gazeta* (Tomsk). 8 December.
18. *Golos naroda* (Tomsk). (1918) Obzor pechati [Review of the press]. 14 December.
19. Zenzinov, V.M. (1919) *Gosudarstvennyy perevorot admiral Kolchaka v Omske 18 noyabrya 1918 goda: sb. dok.* [The coup d'état of Admiral Kolchak in Omsk on November 18, 1918: Documents]. Paris: Tip. Rirakhovskogo.
20. N.N. (1919) Beseda s predsedatelem Soveta ministrov P.V. Vologodskim (ot nashego korrespondenta) [Conversation with Chairman of the Council of Ministers P.V. Vologodsky (from our correspondent)]. *Sibirskaya zhizn'* (Tomsk). 14 January.
21. Zinin. (1919) Interv'yu s predsedatelem Soveta ministrov P.V. Vologodskim [Interview with Chairman of the Council of Ministers P.V. Vologodsky]. *Russkaya rech'* (Novonikolaevsk). 17 January.
22. *Zarya* (Omsk). (1919) Interv'yu s predsedatelem Soveta ministrov P.V. Vologodskim [Interview with Chairman of the Council of Ministers P.V. Vologodsky]. 1 April.
23. Ganin, A.V. (2006) *Ataman A.I. Dutov*. Moscow: Tsentrpoligraf. (In Russian).
24. Zhuravlev, V.V. (1998) [The idea of popular representation during the Kolchak dictatorship]. *Regional'nye protsessy v Sibiri v kontekste Rossiyskoy i mirovoy istorii* [Regional processes in Siberia in the context of Russian and world history]. Conference Proceedings. Novosibirsk. pp. 148–152. (In Russian).
25. *Pravitel'stvennyy vestnik* (Omsk). (1919) 17 September.
26. *Pravitel'stvennyy vestnik* (Omsk), *Russkaya armiya* (Omsk). *Sibirskaya rech'* (Omsk). (1919) Beseda s predsedatelem Soveta ministrov P.V. Vologodskim [Conversation with Chairman of the Council of Ministers P.V. Vologodsky]. 19 September.
27. Shishkin, V.I. (ed.) (2016) *Sovet ministrov Rossiyskogo pravitel'stva: zhurnaly zasedaniy (18 noyabrya 1918 – 3 yanvarya 1920 g.): sb. dok.* [Council of Ministers of the Russian government: journals of meetings (18 November 1918 – 3 January 1920): Documents]. Vol. 2. Novosibirsk: Siberian Branch of the Russian Academy of Sciences.
28. *Rus'* (Omsk). (1919) Nakanune peremen v sostave pravitel'stva [On the eve of changes in the composition of the government]. 28 okt.

Информация об авторе:

Шереметьева Д.Л. – канд. ист. наук, младший научный сотрудник сектора истории общественно-политического развития Института истории Сибирского отделения Российской академии наук (Новосибирск, Россия). E-mail: dalas83@yandex.ru

Автор заявляет об отсутствии конфликта интересов.

Information about the author:

D.L. Sheremeteva, Cand. Sci. (History), junior researcher, Institute of History of the Siberian Branch of the Russian Academy of Sciences (Novosibirsk, Russian Federation). E-mail: dalas83@yandex.ru

The author declares no conflicts of interest.

Статья поступила в редакцию 08.06.2022;
одобрена после рецензирования 10.06.2022; принята к публикации 29.07.2022.

The article was submitted 08.06.2022;
approved after reviewing 10.06.2022; accepted for publication 29.07.2022.